

# EL TELEFONO

Diario de la Tarde

Fundado el Año 1884.

Guayaquil, (Ecuador) Miércoles 3 de Abril de 1901.

2a. Epoca Núm. 2991

## La Exposición de Buffalo

Hemos insistido por varias veces para que en el muestrario que se exhiba en la Exposición de Buffalo figuren los productos más nobles del país, de modo que pueda llamar la atención del capital norte-americano.

Y nos guío en esta exigencia el temor de que fuera á convertirse la sección ecuatoriana en un mare-magnum de curiosidades, en el que pasaran desapercibidos los productos principales que han de atraer sobre nuestros mercados la especulación que ensancha la agricultura y fomenta la industria.

Felizmente se ha comprendido el verdadero objetivo del certamen de los Estados Unidos, y el laborioso Comité Provincial del Guayas, ha formado para pauta de los expositores, la siguiente lista de los productos que pueden exhibirse en la Exposición Pan-Americana de Buffalo:

Algodón, Azúcar, Azufre, Alumbre, Brea y toda clase de materias bituminosas, Cacao, Café, Caucho, Cascarilla, Cáscara de Mangle, Carbón Mineral, Canela, Cal mineral, Cuarzos Antriforos, Fibras, Gomas, Materias bituminosas, Mármoles, Minas: muestras de ellas, Maderas, Orchilla, Paja toquilla, Plantas textiles, Plantas medicinales, Resinas, Tabaco, Tagua, Yerbás, vístagos y semillas secas, Yeso natural, Zarpaparrilla, y en general toda clase de productos ó materias primas que tengan aplicación en la industria ó en la ciencia.

Manufacturas, las conocidas ó que se inicien en el país.

Entendemos que entre las manufacturas figurará en preferente lugar el sombrero de paja toquilla y la hamaca de paja mocora, que pueden convertirse en importantes artículos de exportación, tentando el lujo y el confort de la gente americana acanalada, para las calidades extra-finas.

Por la parte que atañe á la exhibición de productos, si se interpreta debidamente la idea del Comité del Guayas, la exhibición corresponderá al fin que persiguen los organizadores de la Exposición de Buffalo.

Otro punto, de especialísimo interés, se presenta en este asunto y merece tomarse en consideración, por lo que vale.

¿Quién será el representante del Ecuador en la Exposición de Buffalo?

La pregunta podrá parecer pueril, pero no la hacemos á hino de paja.

Un telegrama de Quito, publicado en la prensa, hace dos ó tres días, anunciaba que había el propósito de nombrar al señor Archer Harman.

No podemos creer que para cargo de esa naturaleza se vaya á buscar un extranjero, como si en el país no existiera quien pudiera ejercerlo.

La representación del Ecuador debe ser conferida á un ecuatoriano.

Tan claro es esto que no necesita muchos esfuerzos para comprenderlo. La Exposición de París, cuando se trató de nombrar Comisario General, se designó á un caballero extranjero, nombramiento que hubo de reconocerse,

porque resultaba desdorado para el prestigio nacional que tal comisión no fuera encargada á un hijo del país.

Muy honorables pueden ser todos los caballeros extranjeros, á quienes se designe para representar al Ecuador, pero únicamente á un ecuatoriano corresponde en certámenes tan trascendentales ser el intérprete de los sentimientos y de los intereses de su patria. Sea la que fuere su posición, basta que sea nacional para que el cargo esté debidamente representado.

Creemos que nadie se encuentra en más satisfactorias condiciones para ser el representante del Ecuador en la Exposición de Buffalo, que nuestro Ministro Plenipotenciario en Washington, señor don Luis Felipe Carbo, que por las influencias del alto cargo diplomático de que está investido, y las relaciones adquiridas durante los años que desempeña la Legación, podrá conseguir facilidades y resultados favorables para los intereses de su patria en aquel colosal certamen.

Idea es ésta que expresamos ya en otra ocasión y que esperamos no pasara desapercibida.

Pero designese á él ó á cualquiera otro, lo principal es que sea ecuatoriano.

Las razones que hemos expuesto no admiten ni siquiera observación, porque están de acuerdo con el sentir general de la opinión pública, con las aspiraciones de bien entendido patriotismo, y por último, con el sentido común.

## Agentes viajeros

En la Municipalidad de Valparaiso se trata actualmente de imponer patente á los representantes de las casas de comercio y fábricas extranjeras que hacen periódicos viajes para vender sus productos, haciendo la competencia á los comerciantes establecidos.

Hé aquí una medida que, por ser en extremo justa, debiera adoptarse igualmente en el Ecuador, cuyos puertos visitan constantemente los agentes viajeros de todas partes y de todas las industrias.

El comerciante establecido, que vive en el país, está sujeto al pago de todos los impuestos fiscales y municipales, comenzando por el del capital que tiene en giro y concluyendo por los que se derivan de la administración local, sin contar con las suscripciones que para objetos patrióticos, piadosos y benéficos, le impone una regular contribución anual.

En cambio, los agentes viajeros son aves de paso, que no dejan beneficio alguno al lugar en que llegan y que realizan muy buenos negocios, ofreciendo las mercaderías cuyas muestras presentan en condiciones que ningún comerciante radicado en la localidad pudiera darlas sin perjuicio de sus intereses.

Entre nosotros, todo el que practica un negocio es obligado á contribuir con sus ganancias al bienestar común, desde el panadero que coloca su arrea en la esquina de una calle.

Por qué, pues, ha de estar exceptuado de todo gravamen los negociantes viajeros que vienen aquí á competir con el comercio de la plaza?

Es indudable que realizan grandes utilidades cuando las fábricas ó empresas que los mandan, van multiplicando el número, ya muy crecido, de estos vendedores ambulantes.

Luego si el negocio produce como está á la vista, nada más justo que sujetarlos á un impuesto que guarde relación con lo que pagan los comerciantes locales, porque de otra manera se daría pábulo á una industria de ninguna utilidad para el país y lesiva á los intereses de nuestros mayores contribuyentes.

Se presenta, por ejemplo, un agente de vinos ó de cualquiera otro artículo de consumo diario; trae sus muestras, recorre todo el mercado; se lleva un crédito número de facturas por muchos millares de sures y no deja un real en beneficio público.

Un comerciante importa directamente el mismo artículo, y á los gastos ordinarios, del valor de la especie, flete, derechos de Aduanas y demás, tiene que añadir otros que no pagan los agentes viajeros y que proceden de su instalación y residencia.

Hay, pues, aquí una desigualdad onerosa para el comercio interior y es ya necesario poner en práctica lo que se está haciendo en Chile, tanto más cuanto que si la balanza hubiera de inclinarse, que sea en favor de los de aquí y no en beneficio de los extraños.

## COLABORACION

### EL CONCORDATO:

II

No podemos determinar hasta dónde puede conducir el extravío político á quienes, con sus lechos de fin y principio de siglo, tratan de extrangular doctrinas; no queremos adormarnos con unos calificativos ó con unos renuncios a sus principios y evides la historia, para llevarlo todo á su próposito; pero no podemos dejar que pisen sin réplica esas palabras repletas de la más ridícula pedantería, consignadas en una correspondencia de Santa Elena y atribuidas al señor ministro doctor don José Peralta, relativas al interés y celo que mantienen los radicales en el debate suscitado de las relaciones entre la Iglesia y el Estado.

«Son más realistas que el rey, ha dicho el Señor!»

«¿Quiénes son las ejecutorias políticas que ha ganado en las luchas por los principios quien tal palabra ha dejado escapar de sus labios, sin duda, en un momento en que le abogaba amargo despecho?»

«Es un Apóstol del Partido Liberal, radical, que dice así sentir en tono tan desahogado y antipolítico!»

Las escenas de los comicios de enero último están en la retina de los ojos de los ecuatorianos y el pueblo que voy frustrados sus derechos ayer, espera hoy con desconfianza el resultado de la delicada misión encomendada al señor Ministro de Relaciones Exteriores, Ochoa etc.; porque la exagerada opinión ventajosa de al mismo, sin el lastre de la moralidad política y la firmeza de carácter, no es bastante á mantener el equilibrio de un diplomático que hace su estreno con la astuta Corte de Roma.

El pactante ecuatoriano se manifiesta muy seguro de no sucumbir á la táctica curialística, pero nosotros que lo vimos, no ha mucho tiempo, entregado en cenizas y almas á la combiación de la «Ley de Patronato» y los venos, á la hora de hoy, poniendo las tres potencias del alba al servicio de las FUTURAS buenas relaciones que relatarán entre las potestades del Estado y de la Iglesia, sentimos decirlo, con mucha anticipación, que no esperamos ver salvados, en el convenio que tendrá lugar en la punta de Santa Elena, ni la dignidad del país, ni el honor del Partido Liberal radical.

«Se pretenda, tal vez, decir que los proyectos de los radicales carecen de fundamento!»

Ninguna afirmación al respecto podría repetirse más abundantemente.

## «La Olimpia»

Llamamos especial atención á nuestra estimada clientela, y al público, sobre la superior calidad en Telas de Seda, Lana y Seda, y Pura Lana, de variadas clases y colores, que tenemos en nuestro almacén á precios muy bajos, que no admiten competencia, por motivo de la Semana Santa.

R. Alvarado & Cia.

Guayaquil, 7 de Marzo de 1901—Nº 6041—1 m.

Hay hombres tan fatalmente empeñados por la fuerza de los acontecimientos en un puesto medio, El Gobierno del señor General Alfaro no se ha ruborizado ni á las mayores humillaciones, para cerrar el abismo que le separa del Vaticano; pero la Curia le ha dado con las puertas en las narices cada y cuando ha pretendido imitar á Enrique IV de Alemania y Federico zarbaja, Monseñor Gui el burló al Gobierno, en las conferencias con el Plenipotenciario doctor Manuel Benigno Cueva: el Pontífice le regaló el pie al Gobierno del Ecuador, no se lo dejó besar.

En la hora actual, el Gobierno va para el Primado de la Iglesia católica con la cara de necesidad y el suviado ecuatoriano lleva un aullido entre las yemas de los dedos índice y pulgar de la mano derecha, para obsequiar al Legado del Papa como simbolo de paz!

La Silla Apostólica no tiene canones Creant, ni tan siquiera aríetes; pero es asunto averiguado y probado que la astucia ecuatoriana no habita tal posee una fuerza de resistencia que subvota al acero y rehaca al plomo.

Ni suvas de Su Santidad, ni escudadas pontificias le han puesto miedos al Gobierno, y el señor doctor Peralta ha bajado de su poltrona ministerial, ha defendido desde las faldas del soberbio ecuatoriano, en un lugar en donde se puede hacer valer el idioma, la fuerza de las palabras en el protocolo de cada sesión, según las ocasiones, y para que todo aquello á que se preste tan importantes y grave asunto se coloque, para su examen y desenvolvimiento, en el orden y á la luz que sija el más hábil de los negociantes, así como las inspiraciones que pueden modificar el rumbo de las conferencias.

La desairada, política y desventajosa situación en que se ha colocado el enviado del Gobierno sería mejor prestado ocultarla y, por ende, se puede predecir que, si el tratado que se obtiene obtiene será á través de grandes concesiones, renunciando, sin necesidad, á gran parte de las regalías de que se halla en posesión el Ecuador.

De otro lado, admitida la fección diplomática de que el Vaticano es un Estado, porción de la tierra, que convenga el nombre adoptado para los tratados que se celebran con la Corte de Roma.

Bien sabido es que la palabra concordato, en su origen, sólo significó el convenio en que se arreglaban las dificultades suscitadas entre los obispos, abades y otros, pero en el presente se entiende por concordato, el solemnemente celebrado entre el Supremo poder eclesiástico y el secular. La avenencia, transacción, arreglo, ajuste ó convenio, apodado más veces por el señor Ministro Peralta, porción de la tierra, que convenga, vale llamar, pues, se comprende. Admitido el nombre se admite fácilmente la máxima constante de la Curia Romana, sostenida ampliamente, á la luz meridiana, sin las reservas diplomáticas, por un Nuncio en Bogotá, esto es, que el Papa, no reconoce derecho alguno en los Gobiernos, que la Silla Apostólica no contrae obligación alguna en todo tratado, en toda concesión, pues es siempre gracia que ella hace, y sólo revocarla cuando él quiere.

Galatino I, sucesor de Félix II, en una de las cartas que dirigió al Emperador Anastasio I, el Silencio, distinguiendo expresamente los dos poderes y estableció la doctrina, en principio, que los

(1) Después de la paz de Westfalia, acordada por el príncipe de Sajonia, se atribuyó al papa el poder que en autoridad se extendió sobre las potestades de la tierra, y tal declaración la había dignidad de papa, que el papa, que el papa le pone á la altura de los reyes, cuando hombre que han producido los reyes, como lo dice el papa, á su casto sucesor, como lo dice y Carlos Magno, que ponía en el mundo á los reyes, los reyes del mundo y los reyes de los reyes, y á la Francia á la cabeza de los reyes.

obispos y el Papa están sujetos al rey en todo lo concerniente al orden político, así como los reyes deben someterse por un parte á las decisiones de la Iglesia en lo que pertenece propiamente á la religión.

Esta doctrina restrictiva es seductora por su aparente sencillez y con ella parece que se le da una aplicación práctica á las palabras del Maestro: *Dad al Cesar lo que es del Cesar y á Dios lo que es de Dios.*

En el orden social, nada está exento del poder de los Gobiernos, cuando se trata del bienestar, y de la quietud y tranquilidad de los pueblos, pues, como dice un publicista, *dejarían de ser gobiernos, dejarían de ejercer sus más augustas funciones, si carecieran de esta facultad.*

Poro, la doctrina de Galatino, restrictiva y ventajosa para la Iglesia, realiza el ideal de la Curia Romana y sólo la pone en práctica cuando se considera espuesto á perderlo todo. En los casos extremos sigue la opinión del padre Angel María Merodio, célebre teólogo comar del Santo Oficio, dominicano y comisario de un hombre prudente no deja de suscribir una parte esencial, cuando no puede recuperar el todo: que la Iglesia debe salvar la fe que es el cimiento sobre el cual la está edificada.

El sombrero Cardenal Hildebrand, ex-Nuncio de la Gobernación ecuatoriana, como le llamaban sus colegas Davalos, cuando se convirtió en Gregorio VII y Benito Cayetano, después Bonifacio VIII, con el espíritu de la Curia Romana, sus máximas las conserva esa Corte para referir á las por convenios que concluye con el poder secular.

Gregorio VII, hijo de un capistano de Soana, en Toscana, cuando alzó su cabeza con el birrete alto y redondo, cercado de tres coronas de oro, guardadas de pederías finas, con un globo que llevaba una cruz por remate, dejó de ser humillidísimo hijo de Ochoy y como hijo de Ochoy, quiso dar á sus sucesores á guardar celibato, como *amigo hostil* llamó miserable al Rey de Francia, mandó al Emperador Enrique IV de Alemania que compareciera en Roma, le depuso y excomulgó; empezó con él una lucha conocida con el nombre de *lucha de las sillas*, que duró diez y siete años, hasta que los excomulgados prodijeron y llenaron de sangre á Roma, cuando el sordando Roberto Guiscardo, Duque de Calabria, le restó trayó su sede ocupada por el antipapa Gilberto, quien se apoderó de la silla con el nombre de Clemente III, y el papa se retiró á la curia IV.

El iracundo Pontífice Gregorio sostuvo que el Papa puede declarar imperio, reinos, principados, ducados etc. y las posesiones de los hombres, según sus méritos; en sus epístolas declaró fendos de la Santa Sede casi todos los reinos de Europa; quiso emancipar el papado eclesiástico y recluso, falta el solo el derecho de dar la doble investidura.

El impetuoso Bonifacio VIII, tuvo acalorada disputa con las Colonias, el Emperador Federico y Felipe el Hermoso, reprochó á Carlos Rey de Sicilia, por que celebró un tratado con el Príncipe Federico, y le previno, en pena de excomunicación que sin permiso especial de la silla apostólica, no celebrara tratado con ese Príncipe su enemigo; reprobó á Venecia, porque esa autoridad propia, se llamaba Rey de Polonia, era merced de la Curia Romana, y el papa, como dijo, las provincias de Polonia, y por fin en sus desición papales declaró superior al poder temporal el espiritual.

Los triunfos de la libertad y de la Dios-nación son efímeros en los pueblos cuando sus destinos se confían á esas cabezas de hidra que tiran de las riendas, falta el color del rubicundo y las bendiciones del Padre de los fieles.

Si los que gobiernan no pueden hacer el bien de los pueblos, si sus escasas facultades no les permiten mejorar la suerte de las naciones, si no pueden ser los salvadores del mundo, ¿qué les queda, por la política de repugnación que siguen, sino incapaces para gobernar con buen acierto, no pueden ni salvar, ni

modo alguno, someter a la República al despotismo papal.

La falta de moralidad política y los atentados contra la libertad litvan a los gobernantes a esta tiranía humillante que se escuda con la soga y medra bajo la santidad del Papa.

Cuando Bonaparte se apoderó del mundo de la Francia, echado a rodar el Directorio, creyó necesario el apoyo del Clero para sostenerse. En 1801, llamándolo moral regeneradora, para la salvación del orden y la ruina de la anarquía.

El nuevo Concordato, sin duda alguna, convertirá al país en lago sereno, de superficie tranquila, tersa y brillante, pero el fondo será... todo ciego. El nuevo Concordato, que desaprobaría más completa de cuanto se ha hecho en esta desventurada República en el último lustro, es la más amarga censura que se le ha echado a la cara al partido liberal-radical, es la vergonzosa y paladina declaratoria de que los hombres del Poder buscan un amo que los dirija, en este naufragio de las instituciones, de la moral política, en este auto de fe que se condena a la dignidad de la República y a nuestra cara libertad.

Un Radical. Guayaquil, Abril 3 de 1901.

M 440 a 460 por tirada de bueno... condiciones de Hamburgo... Interés no hay ninguno por el artículo... Retiro del Delegado chileno... Montevideo, abril 2—Ayer se presentó de la ciudad del Delelado chileno ante el Congreso Científico...

Noticias por Telégrafo

QUITO

Marzo 31—El estudiante de medicina señor Luis Rastres...

Riqueza mineral

Ha presentado un extenso informe al Supremo Gobierno, el señor G. H. Camalhan, comisionado por la Asociación...

Después de las observaciones geológicas del caso, el ingeniero, narra sus investigaciones mineras que se concretan a detallar en cuanto es posible la condición de las minas de carbón de piedra.

Los estudios del señor Camalhan no están terminados en cuanto a exploraciones encaminadas a descubrir nuevas minas...

Los australianos desentrañan de la tierra un mineral negro, brillante y compacto que lo cambian con aquel otro amarillo y reluciente...

Exterior

CABLEGRAMAS

Via Galveston

POLITICA INTERNACIONAL CHILENA

Una noticia inexacta

SUS EFECTOS

Buenos Aires, abril 2—Comentando a Nación de hoy el telegrama recibido de Washington...

Califica de cobardía a la Diplomacia chilena por que solo consulta, para cometer ese atentado...

Seguro Chile de esa indiferencia, continúa diciendo "La Nación", consumará la conquista...

Mientras tanto, resulta que la noticia de que se trata es inexacta, pues "El Tiempo" de esta ciudad ha recibido otro telegrama...

Arriba bueno a superior. M 08 a 77. Malcha, Caráquez y Naraján. 68 a 70. Malcha. 68 a 70.

Café—Parece que no quiere reaccionar, y sobre todo a los pronósticos que se anunciaron una cosecha en el Brasil de 29.000.000 de sacos...

Catáco—Estuvo un piquito más fuerte, aunque sin aca en los precios, pero se nos encontraron los nuevos en la misa una apatía...

Para que sea pueda juzgar del efecto que la noticia de que se trata produjo aquí antes de ser desmentida conviene saber que, en cuanto se recibió en esta ciudad, el Centro Estreirano, formado de los hijos de la provincia de Entre Rios...

La cuestión religiosa

Los que asistieron al banquete

Se interrumpen las conferencias

Efectos del banquete

Ambo plenipotenciarios con indigestión

Se resiste el doctor González Suárez a aceptar la Diócesis del Guayas

LOS ASUNTOS DE DERECHO

VIARIAS NOTICIAS

Santa Elena, abril 2—Las siguientes son las personas que asistieron al banquete que el doctor Peralta obsequió el domingo al señor Delegado Apostólico...

ACTUALIDADES RUSAS

Arresto de un funcionario

Los estudiantes protestan

Leon Tolstói es expulsado de Rusia

Manifestaciones en su honor

San Petersburgo, abril 2—Ha sido arrestado el jefe de la oficina de estadísticas...

Los estudiantes han protestado contra la inscripción en el partido oficial de la prefectura de policía.

Posteriormente se ha confirmado la noticia de la explosión de Tolstói y se sabe ahora que el 26 de Marzo pasó por Vilna con una escolta de gendarmes...

Mal servicio de Correos

Lima, abril 2—El vapor alemán Theben ha trahido de Mollendo la correspondencia que por equivocación fué llevada a La Paz.

Salisbury enfermo

Londres, marzo 2—El Marqués de Salisbury, Cancellier del Reino, ha estado bastante enfermo con la grippa en los últimos días...

Otro exterio

Méjico, abril 2—En las últimas semanas ha estado otra vez en muy delicado estado de salud el Presidente de la República, General Porfirio Díaz.

El General Díaz no ha tenido sino una simple erupción cutánea, que ya ha desaparecido.

Socios luminosos

Río Janeiro, abril 2—El Gobierno ha manifestado de una manera oficial que los cambios en las guarniciones obedecen a razones militares...

Prisioneros boers en Portugal

Londres, abril 2—Se sabe por cartas particulares que el viernes último llegaron a Lisboa, presidentes de la Bahía de Delagoa...

Esta conducta contrasta con la que observaron a la llegada del general O'Brington, comisionado español...

Dr. Manuel C. San Miguel ABOGADO Calle de la Municipalidad N° 136, frente al costado del Sagrado. Horas de oficina: de 9 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m. Se defiende gratis a los pobres. 6092—1 mes Guayaquil, abril 1

Dr. JULIO R. MARTINEZ Cirujano Dentista Graduado en la Universidad de Pinar del Rio. CALLE DE PICHINCHA esquina "Nueva de Octubre", casa de D. Jacinto Camaño. Teléfono N° 370.

Horas de Oficina: de 9 a media n. m. y de 1 a 5 p. m. ESPECIALIDAD EN PUENTES Y CORONAS EXTRACCIONES SIN DOLOR. POR EL GAS HILARANTE. 6094—abril 1—un mes.

"LA VIÑA" Suscripciones para el año 1901. Una aguja en el Escudo, Ramón Pagaset. La Ilustración Española y...

La Ilustración Española y Americana, id. 1 año \$ 24. La Moda Elegante, id. 1 año \$ 24. Instrucción y Moda, juntas, id. 1 año \$ 42.

La Ilustración Artística con "El Salón de la Moda", propio para familias con 5 tomos de regalo al año. 1 año \$ 27.

El Salón de la Moda, propio para familias con 5 tomos de regalo al año. 1 año \$ 27. La Belleza Cómica, id. 1 año \$ 6. Calendarios estofados de varios tamaños para el año 1901, cada uno de 10. Guitarras y bandurrias españolas. Cuadros lituanos frescos a \$ 15 el ciento.

Amor en Sueño. Lejílimo. La Americana. 25 cigarrillos a \$ 200. Gayarre. Cien Cien Cien. La Corona. Sobres de colores a \$ 2.40 el millar. Diciembre 19 de 1900.

LA ZAPATERIA AMERICANA DE BELISARIO HINOJOSA. Participo a sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad...

Continuación de las conferencias: pero la de la tarde hubo de ser suspendida estando ya comenzada...

Según lo que se ha podido traslucir, el Obispo de Guayaquil, Monseñor González Suárez, no tiene buena disposición para trasladarse a Guayaquil.

Para Vicarios apostólicos del Oriente, con carácter episcopal, propone el gobierno el nombramiento de los padres Bacas y Gando...

El doctor González Suárez no ha enviado aun su contestación definitiva.

Todos los días 10 de cada mes saldrán de Colón vapores para Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, Puerto Rico, Cádiz, Barcelona y Génova.

Los pasajes no han sufrido ninguna alteración, y el suscrito Agente de esta Compañía, está autorizado para expedirlos en mi Oficina.

Nota—También se recibe carga para Génova y Trieste. Marzo 16—6089—un mes

DEPOSITO de Maderas y Canoas del Paillon Calles "Industria" y "Oncena" N° 1 Solar de D. Ricardo Ocampo. Hablándose hecho cargo nuevamente de mi Depósito...

El sábado de Gloria será en honor del joven Chambero que partirá próximamente a Europa...

Algunos centenares de los prisioneros serán llevados a la fortaleza de Péncher, en la provincia de Entreandara...

Avisos

Licitación

Con autorización del señor Ministro de Hacienda, conviene licitarse para el trabajo de 200.000 tomas y 100.000 tomas por telégrafo.

Los propositos, que serán sometidos a la consideración de la Junta de Hacienda, se reciben en la Secretaría de la Gobernación hasta el día 2 de Abril próximo. Guayaquil, febrero 28 de 1901. El Secretario de la Gobernación. 6086—por cinco veces.

Dr. Manuel C. San Miguel ABOGADO Calle de la Municipalidad N° 136, frente al costado del Sagrado. Horas de oficina: de 9 a 11 a. m. y de 1 a 5 p. m. Se defiende gratis a los pobres. 6092—1 mes Guayaquil, abril 1

Dr. JULIO R. MARTINEZ Cirujano Dentista Graduado en la Universidad de Pinar del Rio. CALLE DE PICHINCHA esquina "Nueva de Octubre", casa de D. Jacinto Camaño. Teléfono N° 370.

Horas de Oficina: de 9 a media n. m. y de 1 a 5 p. m. ESPECIALIDAD EN PUENTES Y CORONAS EXTRACCIONES SIN DOLOR. POR EL GAS HILARANTE. 6094—abril 1—un mes.

"LA VIÑA" Suscripciones para el año 1901. Una aguja en el Escudo, Ramón Pagaset. La Ilustración Española y...

La Ilustración Española y Americana, id. 1 año \$ 24. La Moda Elegante, id. 1 año \$ 24. Instrucción y Moda, juntas, id. 1 año \$ 42.

La Ilustración Artística con "El Salón de la Moda", propio para familias con 5 tomos de regalo al año. 1 año \$ 27.

El Salón de la Moda, propio para familias con 5 tomos de regalo al año. 1 año \$ 27. La Belleza Cómica, id. 1 año \$ 6. Calendarios estofados de varios tamaños para el año 1901, cada uno de 10. Guitarras y bandurrias españolas. Cuadros lituanos frescos a \$ 15 el ciento.

Amor en Sueño. Lejílimo. La Americana. 25 cigarrillos a \$ 200. Gayarre. Cien Cien Cien. La Corona. Sobres de colores a \$ 2.40 el millar. Diciembre 19 de 1900.

LA ZAPATERIA AMERICANA DE BELISARIO HINOJOSA. Participo a sus clientes que ha recibido un buen surtido de material de toda clase y de buena calidad...

Continuación de las conferencias: pero la de la tarde hubo de ser suspendida estando ya comenzada...

Según lo que se ha podido traslucir, el Obispo de Guayaquil, Monseñor González Suárez, no tiene buena disposición para trasladarse a Guayaquil.

Para Vicarios apostólicos del Oriente, con carácter episcopal, propone el gobierno el nombramiento de los padres Bacas y Gando...

El doctor González Suárez no ha enviado aun su contestación definitiva.

Todos los días 10 de cada mes saldrán de Colón vapores para Puerto Cabello, La Guayra, Ponce, Puerto Rico, Cádiz, Barcelona y Génova.

Los pasajes no han sufrido ninguna alteración, y el suscrito Agente de esta Compañía, está autorizado para expedirlos en mi Oficina.

Nota—También se recibe carga para Génova y Trieste. Marzo 16—6089—un mes

DEPOSITO de Maderas y Canoas del Paillon Calles "Industria" y "Oncena" N° 1 Solar de D. Ricardo Ocampo. Hablándose hecho cargo nuevamente de mi Depósito...

El sábado de Gloria será en honor del joven Chambero que partirá próximamente a Europa...

Algunos centenares de los prisioneros serán llevados a la fortaleza de Péncher, en la provincia de Entreandara...

Avisos

Licitación

Con autorización del señor Ministro de Hacienda, conviene licitarse para el trabajo de 200.000 tomas y 100.000 tomas por telégrafo.

Los propositos, que serán sometidos a la consideración de la Junta de Hacienda, se reciben en la Secretaría de la Gobernación hasta el día 2 de Abril próximo. Guayaquil, febrero 28 de 1901. El Secretario de la Gobernación. 6086—por cinco veces.

"El Triunfo"

Cigarrillos elaborados con la mejor calidad de tabaco. Nuevos obsequios. 400 retratos de los personajes más célebres, incluyendo los de actualidad en la China, el Transvaal y Filipinas...

Todo a precios módicos. Domingo Sampietro. Oct. 13—1 año—N° 5937. 6092—un mes—marzo 16.

### Camara de Comercio.

De orden del señor Presidente, cito a los señores miembros de esta Cámara a JUSTA GENERAL para esta noche a las 8, con el objeto de dar lectura a la Memoria del segundo semestre de 1900 y elegir al Consejo de Administración para el año en curso.

Guayaquil, Abril 3 de 1901.

EL SECRETARIO.

## LA OPERA

Entre los artículos más valiosos y de última novedad que acaban de recibirse en nuestra casa, se encuentra un pequeño, pero elegante surtido de CASHMIRE FRANCENSES, extra finos y de pura lana; el que nos es grato poner a la disposición de los Caballeros de esta sociedad, quienes escogiendo las telas a su entera satisfacción, tienen la libertad de entregar la obra al sastre que mejor se la confeccione.

Recomendamos, especialmente, nuestro CHEVIOTT negro, extra, para luto; así como nuestro CASIMIR DIAGONAL de fantasía, para ternos de chaquet y de etiqueta, cuyas nuevas labores son al rigor de la ÚLTIMA MODA.

**Sobresalientes Cortes** para pantalones, clase extra fina, modelos exclusivos.

Cortes de Cashmir fantasía para ternos de colores, únicos en plaza.

También ofrecemos un inmenso surtido de SARGAS de Seda negras y de colores, para forros.

Sarga de Seda negra, clase extra, a \$ 2 la vara.

Guayaquil, Marzo 14 de 1901.

RAYMOND & Cia.

## "La Sevillana"

### GANGA SIN IGUAL Liquidación completa

de todas las existencias de este acreditado almacén de novedades a precios nunca vistos en esta plaza.

Se vende por MAYOR, por LOTES y al por MENOR.

Apertura el Jueves 22 de Marzo

Guayaquil, Marzo 18 de 1901.

AQUILES RIGAIL.

## EL GRAN BAZAR!

2a. Cuadra de "Aguirre" 30 y 32

Calzado superior—Calzado barato para Semana Santa.

Varidísimo y extenso surtido de CALZADO para niños, jóvenes y señoras, de diversos y equitativos precios, nos es grato ofrecer a mi clientela en particular y al público en general.

Recomiendo especialmente a las familias el bellísimo surtido de SEDAS, LANAS e HILOS para bordar y tejer.—Lanas de estambre Coblé, Ederlón, pelo de cabra &.—Hilos para tejer, blanco y de color.—Hilos para zurcir, blanco y rojo.—Esterilla calidad extra-fina.—Especialidad en estuches de agujas para labor, de diversos precios.

Nuevo surtido de CRISTALERÍA de fantasía y objetos para obsequio y MUEBLES de Viena.—RECLINATORIOS de bejuco Viena, a doce sueres.

Carlos A. Borja.

Guayaquil, Marzo 18 de 1901.—Nº 6072—15 v.

### Colegio "Olmedo"

La matrícula para el presente año escolar está abierta desde esta fecha hasta el 15 de Abril. Borse de despacho de 1 a 3 de la tarde.

El Secretario.

### Dr. Pedro M. Serrano.

GRUANO DENTISTA. Graduado en el Colegio Dental de New-York. Ha trasladado su oficina a la casa del doctor Luis A. Noboa, calle de Luque, Nº 20 frente al salón Maulme.—Horas de oficina: de 8 a 11a. m. y de 1 a 4 p. m.

### Departamento

En la calle de Luque, a media cuadra del Teatro, se arrienda una casa de señas. Está compuesto de sala, cocina, dormitorio, comedor, baño, tinaco, caca, galantería, gas, desagües, etc. Su precio: \$ 80 al mes.

### ALERTA

Escusados completos, con tanque, asiento de madera, válvula, llave automática & c., al precio de \$ 36.

Guayaquil, Marzo 18 de 1901.

Andrés Dum.

Calle de Luque, primera cuadra. 6073—1 m.

### Terrenos Municipales

Habiendo rematado el ramo de terrenos Municipales por el presente año, suplico a los arrendatarios que se sirvan pasar a la Oficina del señor Viriente González Barro, a pagar el canon correspondiente al primer semestre.

Guayaquil, marzo 6 de 1901.

Gustavo Parada, Rematista.

Nº 6036.—Por un mes.

En venta. Se vende una casa situada en la calle de Rocafuerte al pie del segundo Edificio, edificada en terreno propio y con comodidades para una familia numerosa. La persona que interese esta propiedad, puede tratar con la duquesa en la siguiente casa, al lado.

6077—15 v.—Marzo 21

### Hojalatería y colchonera central

DE LUIS F. GONZÁLEZ Calle Pedro Carbo, 25, esquina, frente al D. Oficina de la Lotería. En este acreditado taller hay lista para embarrar, por mayor y menor todo clase de artículos de Hojalatería. Colchones y almohadas de lana de Egipto y paja de todo tamaño a precios reducidos. 6069—abril 11—un mes.

### Venta

Se vende una bonita casa, en solar propio y en buena posición. Calle de Colón 214, entre Chandy y Morro. Al que le interese puede verse con el suscrito en la misma casa, ó con la Administración de este Distrito. Francisco H. Galarraga. 6065—abril 11—un mes.

### Colegio Nacional VICENTE ROCAFUERTE

De orden superior se pone a conocimiento de los padres de familia y de los interesados en general, que los exámenes pendientes del año escolar anterior se recibirán desde el 15 de Abril próximo, de 8 a 11 a. m. hasta el 15 del mismo mes; y las matriculas y exámenes de ingreso se recibirán desde el 1 a 3 p. m. durante los mismos días. El Secretario. 6070—15 veces—abril 15

### Dr. Luis F. Corrojo Gómez

Médico y Cirujano. Consultorio: Calle Nueva de Octubre, Nº 89, de 12 a 4 p. m.—Teléfono Nº 116. Domicilio:—Plaza de la Concepción.—Teléfono Nº 116. Guayaquil, marzo 15

### CATRES de METAL,

de la gran fábrica de Albert Phillips, Birmingham, premiada en cuantas exposiciones se ha presentado sus productos, cuyos tipos artísticos de lujo, mediano lujo y sencillos, son de lo más perfeccionado y moderno, como no han tenido todavía quisiera al país. Catres de bronce, de bronce y hierro, de hierro, etc. Para movjios, para viajes, para hospitales, etc. De resortes, de combinación, de pabellones, etc. Tipos ornamentales, "French", "Italian", "Parisian", etc. CUBAS, sillones para desahucios, con un surtido variadísimo y a precios que no admiten competencia. Precios, permisos, etc., solicitan de su Agente General en el Ecuador, Tobías E. Zevallos Ch. Agente único. 6015—Por un mes—Guayaquil, marzo 8

### Sociedad Cooperativa del Guayas

De acuerdo con el artículo 28 de los estatutos, se suplica a los miembros de esta institución concurrir a satisfacer la cuota correspondiente por el fallecimiento del socio don E. Camba al estudio del que suscribe, calle Nueva de Octubre, s/n. 6078—6 v.—marzo 29. Eduardo López, del Tesoro.

### Importante negocio

Se vende una casa de tres pisos en la calle de la Industria Nº 54, otra en la calle de Villamil Nº 127, y un solar con una covacha en la calle de Sucre.

900 tablas de figueroa, de 1 y 1 1/2 pulgadas, lo mismo que un magnífico piano Pleyel, y se arrienda un solar en las calles de La Libertad y Bolívar.

Para cualquiera de estos arreglos entenderse con la Sra. Rosa Morla de Ramos, en la Avenida Olmedo, casa de don Francisco B. Molina. 6062—un mes—Guayaquil, marzo 12.

## BE-AL

### Avisos del día

AVISO. Mientras dure mi ausencia, quedo encargado de mis intereses al señor Donatista, paja, cobra, pagar y asuntos judiciales. Ramón Ibáñez. Abril 3—2 veces.

### Arvo al público

En la calle de Luque y Caridad, frente al Teatro Olmedo, tengo el honor de anunciar a la disposición del público, desde mañana, pensionistas y se sirve comida a domicilio. También se prepara bacalao a la vizcaína y arroz a la valenciana, así como el arroz con leche, a la paila del consumidor, así como pailas a la chinita. También se sirve queso, chocolate a la española que se come sin azúcar, hasta las once de la noche. El que quiera convenirse, visite el Establecimiento. Baltasar E. de Rosary. 6061—abril 11—un mes.

### Importante

Una persona extranjera de tránsito para Quito, desea vender una caja de hierro, con metal al lado, y se arrienda a \$ 2 la casa de Bolívar esquina Escobedo, casa de Pedro J. Durán. 6066—abril 2—veces.

## Para Semana Santa.

LA OLIMPIA REAJA SUS PRECIOS EN GENERAL de un EXCELENTE surtido de MERCADERÍAS, y en especial, de TELAS PARA VESTIDOS DE SEÑORAS,—y toda CLASE de CONFECCIONES y APLICACIONES, para los mismos.

R. Alvarado & Cia.

Guayaquil, Marzo 7 de 1901.—6042—1 m.

## Crónica

—Se trata de colocar cuatro líneas telegráficas entre esta ciudad y la Capital de la República. El Ministro de Fomento ha ordenado a la Gobernación que la Tesorería de Guerra de esta Provincia abone \$5.530, cantidad a que asciende el presupuesto formulado para dicha obra, que de llevarse a efecto sería una positiva mejora pública.

—Algunos comerciantes del Mercado habían acordado una combinación industrial y productiva para ellos, para no tener que ir a un lejano punto de la Sierra; pero el Inspector de la Plata les ha cortado el hilo de la combinación y hoy ordenó el expendio de los ríveres al por menor, de manera que no se perjudique ni el público ni los abastecedores.

—Hoy a las 8 p. m. celebrará Junta General la Ventas de Intermedios, habiendo el vi. je en vez del Chibborazo. —El Gerente de la Empresa de Vapores Indubur ha puesto a disposición del Dr. Julián Coronel el vapor Chibborazo, para que se traslade a Pasaja Insuñara por la tarde.

—El vapor Bolívar saldrá hoy en la tarde para Valparaíso de Intermedios, habiendo el vi. je en vez del Chibborazo. —Ha sido aceptada la renuncia que el Sr. Francisco T. Bravo hizo en días pasados del cargo de oficial 2º de valijas de la Administración de Correos.

—La bandera del Banco del Ecuador se izará a media asta, por el fallecimiento del Sr. Juan C. Barba, antiguo empleado de esta institución.

### Plausible idea

El Ministerio de Relaciones Exteriores se ha dirigido al de Fomento, pidiéndole se sirva tomar en consideración la solicitud del Señor Óscar General del Ecuador en Valparaíso, contraída a recabar la respectiva autorización para establecer una Oficina sucursal al Consulado, y en la que se exhibirán artículos de nuestro país que tengan ó pudieran tener salida en los mercados chilenos, tales como añil, arar, arcaicos, cacao, café, raspaduras, chocolate, madera fina para estabitos, minerales de cobre, semillas y plantas de ornato, gacete y de paja, tabaco etc. etc.

El proyecto del Sr. Arias Sánchez no puede ser más plausible; y no dudamos que el Sr. Ministro de Fomento, inspirándose en los intereses de la República, prestará todo el apoyo que ha merecido la realización de esta propuesta.

### En Comisión

Ha salido de Quito para Tulcán, el General Rafael Arellano, a desempeñar una comisión que le ha encargado el Gobierno.

### Nuevo Agente Consular

El Sr. Presidente de la República ha concedido el requerir de sitio a las Letranas que constituyen al Sr. Manuel A. Orantia, como Vice-consul de Colombia en esta ciudad.

### Comisaría Municipal

El Inspector Pérez mandó al corralón un macho que vagaba por la calle de Boyacá. —Se ha notificado al dueño de las covachas denominadas "Paño Negro", por encontrarse al pajar lanudo. —Errenuégolo Páez fué multado con cuatro sueres, por faltamiento a los empleados.

—Han sido capturados los peones prófugos José Lamilla y Fermín Castillo. —Hoy se les pagará a los empleados de la Comisaría los haberes que le corresponden por el mes de Marzo.

### Obito

Falleció anoche, a las 8, al estimable caballero señor José Antonio Robira Drosat, antiguo empleado del Banco del Ecuador.

Hoy a las 2 de la tarde se efectuará la traslación del cadáver del extinto al Cementerio general. Por haber sido el señor Robira, hermano del doctor Pedro Robira, activo de la Sociedad "Estrella de Chile", asistirá a los funerales el Director del Estado, señor Jerónimo Arce, con una comisión que ha designado el "Presidente", según lo dispone el artículo 18 del Reglamento General de dicha institución.

### Madre cruel

Hay tres personas que informan que en la calle "Sala de Marzo" intersección con la de "Hurtado", habita en un cuarto, Rosa Lozarriga que tiene una hija llamada Zoila a quien maltrata cruelmente todos los días. De ser cierto este denuncia, debe la Policía remediar la condición de esa infeliz criatura arrojándole del poder de esa madre bárbara e inhumana.

### "El Teléfono"

Hemos recibido por el correo de hoy el número de "El Teléfono", que ha comenzado a publicarse en Quito. Lo retornamos al estado que hace a la prensa nacional.

D. Ricardo Sandoval

El día 23 del mes próximo pasado falleció en Ibarra el señor Ricardo Sandoval, notable ciudadano que ha desempeñado elevados puestos públicos en la actual administración.

Todas las clases sociales de Ibarra, sin distinción de partidos, formaron el cortejo fúnebre y la guarnición de la plaza le tributó los honores como a teniente coronel de ejército.

Revisión de objetos

Se nos ocurre avisar á los agricultores é industriales que deseen enviar productos á objetos á la Exposición de Bogotá, que pueden consignarlos hasta fines del mes en curso, en el almacén municipal del señor Miguel Campodónico, Secretario del Comité Provincial encargado de adquirir y remitir á su destino los productos nacionales.

De Paján

Por cartas particulares se sabe que en Paján ha ocurrido últimamente algunos escándalos que han producido alarma. No se sabe la actitud que han tomado las autoridades de Paján, ante este hecho criminal.

Institutora

La señorita Lucía Balda ha sido nombrada institutora de la escuela fiscal de niñas de la parroquia de Bolívar, y la señorita Amelia Velasco, ayudante de la misma escuela.

Marina alemana

A la flota alemana le han reforzado tres grandes acorazados de once mil toneladas: "Emperador Guillermo", "Gran Emperador", "Barbarroja", "Emperador Carlos Marco"; cinco cruceros blindados, cuyo desplazamiento de las ocho mil toneladas. Todos estos están ya listos para el servicio.

Alemania, tiene en construcción siete grandes acorazados y tres cruceros blindados.

Cemento

Se ha ordenado despachar por la aduana, sin cobrar derechos arancelarios, mil barriles de cemento llegados para la empresa del ferrocarril, en el vapor alemán "Tania".

Filosofía moral china

Un soberano que quiera ser feliz y procurar la felicidad de sus pueblos, necesita observar las siguientes reglas: evitar que la elevación de que se encuentra le inspire maneras orgullosas y despreciantes; resistir á las pasiones desenfrenadas; no olvidarse en seguir una opinión de que se halla preocupado; amar sólo los placeres honestos; tratar de ser popular y circunspecto, con lo que se hace el amor del pueblo; si tiene deferencia hacia alguno, no desconocer sus defectos; no cerrar los ojos, á las buenas cualidades de los que aborrezca.

Una sopeseta "Hércules" con repuestos y una caja de fulminantes en \$ 7.50. Fábres Cordero & C. - 9 de Octubre 15 y 17

Ahorro pedagógico

No debéis oponeros á desviarnos siquiera del camino trazado por la naturaleza. Ella os guiará si desearis completar vuestra obra docente.

Pensamiento

Si ves llorar á una mujer, llora; si ves llorar á un hombre, llora con él.

Punto final

Entre avaros: "No sé como dejan pedir limosna en los pasos!"

No se debían permitir pedir limosna más que á los ciegos.

Campo Neutral

Mal proceder

Por favorecer al señor Heliodoro J. Arboleda Zavala, que se hallaba muy atrazado de recursos, conviene en descontarle algunos vales del sueldo que le correspondía como institutor de la escuela de San Antonio en la jurisdicción del Morro, á pesar de que dichos vales, en la fecha en que yo los cubrí, distaban mucho de su vencimiento.

Espere pacientemente que llegara el término hábil para recabar mi dinero, el cual, repito, lo di por avisar la sortija de un hombre en desgracia, pues no acostumbré negociar documentos; más cual se la mi sorpresa é indignación al saber que el mencionado Arboleda halla logrado en Guayaquil, valiéndose de una suposición, que le pagarán 10 sueros por cuenta de los vales que me tenía entregados.

Esta diferencia la he perdido yo, por hacer un favor; y aunque no me duele la pérdida, no duele la ingratitud del alma que le he servido, y cuyo mal comportamiento hago público para que sea de total conocimiento.

Rudoro Ordóñez  
Puerto del Morro, Abril 1º de 1901.

Profesores Mateus

Las matriculas del Plantel que dirigimos, corren por el tiempo de ley, y como es escuela nacional, como hasta ahora, nada se cobrará por la enseñanza, á pesar de los muchos gastos verificados por nuestra parte para proporcionar á nuestros alumnos aseo, salubridad y comodidad. Por la Teneduría de Libros por partida doble y el idioma inglés que se enseñará en las noches, el precio se reducirá al que únicamente subvenga al pago de Profesores.

Local, calles "Sucre" N.º 56 y "Pichincha" 219  
Teléfono 315  
Guayaquil, Marzo 28 de 1901. N.º 6084-10 v.

Gran rebaja de precios

Se realizan todas las existencias de la Sucursal de la "Factoría Americana"  
Cómodas S. 24—Veladores S. 10—Bibliotecas S. 48—Aparadores para comedor S. 56—Chitonier S. 48—Roperos grandes S. 96—Guardarlavios con mesa S. 16 y 18—Sombrereras S. 6.40—Lavatorios S. 6.40—Perchas S. 0.80—Sillitas amarillas, Dn. S. 15 y muchos otros artículos muy esenciales para familias.

Molduras, balaustrés, macarrones, patas para mesa, perillas, con un 20 oje de rebaja.

Calle 9 de Octubre, N.º 17, 1.ª cuadra.

Guayaquil, Marzo 22 de 1901. N.º 6078-1 m.

Al Comercio.

La Compañía "Merchant's Line" por el presente hace saber de nuevo á los embarcadores, que es condición del contrato entre estos y la Compañía, que cualquier reclamo que contra ella pueda haber, proveniente de falta de bultos ó del contenido total ó parcial de alguno de ellos, deberá ser presentado á los Agentes antes de transcurridos treinta días, á contar de aquel en que haya llegado el correspondiente vapor. Pasado tal plazo se considera prescrito el derecho de reclamo y los Agentes autorizados para rechazar los que se les presenten.

Guayaquil, Marzo 8 de 1901.

N.º 6046-6 m. LOS AGENTES, E. Rohde & Cia.



Hachas y Machetes

MARCA "LEON" REGISTRADA

Estas herramientas son hechas de acero fundido de la mejor clase—fabricado

Las formas son de las más modernas y perfeccionadas y las más usuales en el Ecuador.

Antes de despacharse de la fábrica se examina y se prueba cada pieza.

La etiqueta encierra una GARANTIA, devolviéndole el dinero al comprador si el artículo no satisface.

DE VENTA en todas las casas de abarrotes por mayor y menor.

NOTA—Píñase solo la marca "LEON" 1 año

Guayaquil, Enero 2 de 1901.

COÑAC BISQUIT

"XXX" En cajas de 20 botellas  
"XXXX" En cajas de 12 id.  
"V. o. c. B." En cajas de 12 id. (para enfermos)

DE VENTA EN TODAS PARTES CONSUMO, 1.336,616 LITROS!!!  
Enero 4 de 1901.

SEGUROS DE VIDA "La Equitativa"

(DE LOS ESTADOS UNIDOS)  
Agente General en el Ecuador  
VICENTE GONZÁLEZ BAZO.  
Enero 2 de 1901— año

A LOS NIÑOS — A LAS NOBRIZAS VINO y JARABE de DUSART

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de DUSART es un reparador de los más energicos. Alimenta y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los debilitados, decrépitos y infirmos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de DUSART soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas. El Lacto-Fosfato de cal dado á las nobrizas enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la diarrea verbe y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones. PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias

122 FOLLERTIN

Quo vadis?

NOVELA DE LOS TIEMPOS NERONIANOS

POR ENRIQUE SIENKIEWICZ

TERCERA PARTE

CAPITULO XX

Hasta la inminencia de los suplidos había dejado de espantarle: comprendía que se podía pasar á través del martirio como absorbo en la meditación, los ojos fijos en las lejanías.

Playadísimo en su amor; declinase cuanto iba á querer, y como vivían juntos sobre la tierra, sino allí abajo, en ultratumba.

Y si á veces su pensamiento se volvía hacia las cosas terrestres, se decían las palabras de los viajeros, que antes de partir para un gran viaje, hablan de los preparativos más importantes.

Otras veces, la tranquilidad le envolvía dos estrellas solitarias que han sido olvidadas. Su sólo deseo era que Cristo no les separase. Pero la convicción de que El los oíría afirmándose en ellos cada vez más, les había impulsado á amarle como el lazo que iba á unirles en la infante dicha y la paz infinita.

Sobre la misma tierra se habían despojado del polvo terrestre. Su alma se hacía pura como una lágrima.

Al umbral de la muerte inminente, entre la miseria y el sufrimiento, en aquella abominable prisión, había comenzado el dielo para ellos.

Cogido de la mano—ya salvado, ya santificado—Ligia condució á Vinicio hacia la inagotable fuente de la vida.

Petroneo se hallaba estupefacto al notar en el semblante de Vinicio una calma cada vez mayor y una irradiación que nunca antes había distinguido. Por instantes nacía en él la suposición de que Vinicio había encontrado algún nuevo medio de salvación y se sentía molesto al ver que no la confiaba esa esperanza. En fin, no pudiéndose contener, dijole un día:

—Pareces ahora muy cambiado; pero hagas misterio conmigo, porque quiero y puedo serle útil; ¡has resultado algo!

—He resuelto algo—contestó Vinicio—en lo cual no puedes serme útil. Después de su muerte, confesé mi fe y la seguí.

—Entonces no te queda esperanza!

Cristo me la devolverá y ya no nos separaremos nunca.

—Para eso no hay necesidad de vuestro Cristo. El mismo servicio puede hacerlo nuestro Panatós.

—No, amigo mío. Pero tú no quieres comprender.

—No quiero ni puedo—replicó Vinicio.—No es este el momento de disertar, pero te acuerdas tú de lo que dije cuando intentamos inútilmente hacerla evadir del tuliano? Yo había perdido toda esperanza, y tú dijiste al entrar: "¡A pesar de todo creo que Cristo puede devolverme!" ¡Que te la devuelva!... Si echo una copa preciosa en el mar, ninguno de nuestros dioses será capaz de sacarla; y si vuestro Dios no se dá más maña en complacerme, no veo por qué he de venerarlo con perjuicio de los antiguos...

—Me la devolverá... dijo Vinicio. Petroneo se encogió de hombros.

—¡Sabes que mañana se iluminarán con cristianos los jardines de César!

—¡Mañana!—repitió Vinicio. Con el corazón oprimido de terror y espanto dirigióse apresuradamente hacia donde se hallaban los guardias de los púnticos á buscar su contraseña. Una decepción le esperaba: el guardia no quiso dársela.

—Perdoname, señor,—dijo—hecho lo que he podido por tí, pero no puedo arriesgar mi vida. Esta noche conduciré á los cristianos á los jardines de César. La cárcel estará llena de soldados y de funcionarios. Si te reconocieran, me perdería, y mis hijos conmigo.

Vinicio comprendió que insistir en vano. Pero tuvo un relámpago de esperanza: los soldados que le habían visto ya antes le dejarían quizás pasar sin contrasena.

Pero aquel día comprobaban las contrasenas más exactamente todavía, y para colmo de desgracia, el centurión Escavino, un soldado severo y afecto al César en cuerpo y alma, reconoció á Vinicio.

Sin embargo, en aquel pecho forrado de hierro, latía aún una chispa de compasión, pues, en lugar de dár el alerta haciendo resonar su lanza contra su escudo, llamó aparte á Vinicio y le dijo:

—Vete á tu casa, señor. Te he reconocido pero me callaré para no perderte. No puedes dejarte entrar; vuélvete á tu casa y que los dioses te den la tranquilidad.

—Tú no puedes dejarme entrar—respondió Vinicio—pero permíteme que permanezca aquí y que vea los que están.

—Mis órdenes no se oponen. Vinicio se detuvo delante de la puerta y esperó la salida de los condenados.

Hacia media noche, en fin, la puerta se abrió de par en par para dar paso á un tropel de hombres, de mujeres y de niños, que rodeaban destacamentos de pretorianos. La noche era muy clara, una noche de luna, y se distinguía el rostro de los condenados á muerte.

Avanzaban de dos en dos en un largo y siniestro cortejo, en medio de un silencio que sólo turbaba el crujido de las armaduras. Eran tan numerosos, que parecía que todas las mazmorras debieran haber quedado vacías.

A la cola del cortejo, Vinicio reconoció distintamente á Glauco, pero ni Ligia ni Oso se encontraban entre ellos.

CAPITULO XXI

La obscuridad no era completa aún cuando ya las primeras oleadas de la multitud ya habían comenzado á adhirir hacia los jardines de César.

El pueblo en traje de fiesta, coronado de flores iba cantando á presenciar un espectáculo nuevo y espléndido. Cavi todos iban ciegos. Los gritos de "¡Semaxii! ¡Sarmenitii!" retumbaban sobre la via Tecta, sobre el puente Emiliano, y, al otro lado del Tiber, sobre toda la via Trional, en los alrededores del Circo de Nerón y aún en la parte alta, sobre la colina del Vaticano.

Ya tiempos atrás se había dado á Roma el espectáculo de gentes quemadas sobre postes, pero jamás se había conocido tamaño número de condenados. Queriendo concluir con los cristianos y detener la epidemia, que de las cárceles se iba extendiendo por la ciudad, César y Tigelino habían hecho el vacío en los subterráneos, de manera que no quedaban sino unas cuantas docenas de individuos, reservados para el fin de los juegos.

Y la multitud de púes que franqueaba la cerca del jardín quedaba muda de estupor. Las avistadas principales aquellas que se prolongaban por las praderas, los estanques, y los viveros y los parques, sembrados de flores, estaban erizados de postes unidos de resina, á los cuales estaban amarrados los cristianos.

En algunas alturas veíanse hileras enteras de pilotes y de cuerpos orados de flores, de hiedra y hojas de mirto. Escalando las prominencias y descendiendo los valles, se extendían á tanta distancia, que los más próximos parecían mástiles de un puerto concurrido y los más lejanos aparecían como un ramo multicolor de tirsos y de volutas.

Sin embargo, la obscuridad iba cayendo y las primeras estrellas aparecían. Al lado de cada roca fueron á colocarse dos esclavos provistos de antorchas, y cuando el cuerno de caza sonó al commencement del espectáculo, prendieron fuego á la base de los postes.

La paja, embudida de pez, disimulada debajo de las flores, ardió inmediatamente con una llama clara que, siempre creciente, empezó á deslizar las guirnaldas de hiedra y á lamer los pies de las víctimas.

El pueblo emudeció: en los jardines resonó un sólo grito de dolor inmenso, arrancado á mil pechos. Sin embargo, algunos de las víctimas, levantando los ojos al cielo constelado, cantaban la gloria de Cristo.

El pueblo escuchaba. Pero los coros no más encendidos se llenaron de espanto, cuando de lo alto de los postes, las voces doagarradas de las niñas comenzaron á gritar: "¡Mamá! ¡Mamá!" y aun los más ebrios fueron sacudidos por un escalofrío á la vista de aquellas cabezas inocentes que se crispaban de dolor ó bien veladas por

(Continúa)